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1. 學校介紹及課程等學術方面資訊 

浙江大學是中國高校綜合排行榜前三到前五的重點大學，曾被西方學者譽為「東

方劍橋」。除了學術上領先全中國之外，它在杭州的占地更超過百分之二，是中

國面積前幾大的大學。浙江大學擁有紫金港、玉泉、西溪、華家池、之江、舟山

等數個校區，目前紫金港正在擴建規模更大的大西區，估計未來在紫金港生活，

人人都需要一台腳踏車。管理學院的學生一般都會在紫金港的東西區上課，東西

區中間隔著一座啟真湖，浙大最有特色的皮划艇就是在啟真湖上進行訓練。紫金

港濕地占地多，其南方就是中國有名的國家保育溼地─西溪溼地。西部大草坪上

時不時都有附近的居民前來休憩野餐，在浙大念書步調雖然緊湊，紫金港卻提供

學生一個巨大又悠閒的環境氛圍，這點與政大頗不同。 

我在浙大選了兩堂全英文授課的課程，分別是跨文化管理和管理溝通。跨文化管

理是由一位荷蘭教授講課，整堂課以對話的方式引導課堂學生參與討論跨文化在

企業營運時會遇到的問題，還打散各國學生們，分組實際參與中國公司的行銷計

畫。在管理溝通的課堂上有很多統整案例的機會，不僅可以練英文，還可以練習

如何有條不紊的將一件複雜的事情解釋給課堂上的大家聽。綜合其他交流生經驗，

在浙大修課是很緊湊的，兩學分的課一個禮拜要上四堂課，四個禮拜過後期中報

告，再過四周又要期末考與期末報告。而後整個課程隨著半學期結束，進入新的

半學期。這樣的修課步調非常緊湊，我雖然只有兩門課，但是已能夠想像到二十

幾學分的學生平時要非常努力才能跟上課堂的快速步調。浙大這邊的課前預習工

作非常重要，上課可以說幾乎都是以討論式進行的，所以上課前若是沒有事先預

習，坐在課堂上學不到東西，只會浪費時間，與政大的單方面知識傳授的講課方

式不同，能夠講得更深入、討論更多觀點，更能夠從討論中深入認識課堂上的朋

友。社團方面，對台灣人來說最重要的就是港澳台協會。在裡面可以認識到很多

同期的台灣交換生，許多小道消息都可以從裡面得知。杭州市台辦會定期組織浙

大台灣學生舉辦小旅遊，可以省去一大筆旅遊開銷。因為自己會跳舞的緣故，我

也參與了浙大街舞社一整個學期的大小活動，體認到浙大學生與政大學生在課業

與社團間取得平衡方式的不同。整體而言，浙大學生對於藝術性社團還是興趣缺

缺的，不像政大的遍地開花。 

 

2. 生活及文化交流 

要說在中國生活最大的不同應該就是支付工具的進步了，不只我覺得方便，我也常常聽



到身邊歐美的交換生讚嘆支付寶的便利性。關於支付工具這方面，中國政府當時的全力

推進的確讓他領先全球，這方面的經驗是值得許多已開發西方國家與台灣好好借鏡的。

在紫金港校區平時要讀書可以選擇正對著大門口的基礎圖書館，或是在南區的醫學圖書

館。因為中國大學生的修課壓力極大，晚間有課的人不在少數，就算在平日，圖書館裡

也是一位難求。我通常會選擇去學校西區的麥士威咖啡廳或是北街的眾多咖啡廳以避免

人潮。比起政大學城滿溢的文藝活動氣息和濃厚的時事評判精神，浙大在我眼中更像是

一座學術之城，走在紫金港裡，可以感受到大家積極學習的精神。浙大的學生上課時神

采飛揚且踴躍發言的景象讓我印象深刻。以我的觀察，浙大學生說話的口條與邏輯性在

整體上是勝過政大學生的，並且他們有較強的思考能力，對問題保有很高的敏銳度。而

政大學生在外語能力「聽與說」的表現上是很大程度地勝過浙大學生的，在課外活動的

部分也因為環境因素表現較活躍。生活在校園裡的開銷並不大，以食來說，紫金港有八

座食堂，平均一餐不會超過 15rmb，一般 10rmb內就可以飽餐一頓，省下來的錢可以拿

去校門口對面的 KTV消費或是在烤肉街享受宵夜時光。相比之下，政大食堂稍貴了些。

因為自己規畫了到許多省分旅遊的緣故，所以一天的開銷往往不超過20rmb或是30rmb，

以籌備旅費。在宿舍叫外賣平均 30~40分鐘就可以送達，花費雖然貴了點，大約 15~25

不等，不過與台北的外賣配送體系比起，仍算是相對地便宜、成熟。杭州作為 G20峰會

舉辦的城市，捷運系統卻因為地質問題沒有開發完全，所以到市中心或是西湖我們會選

擇打車或是公交車方式。雖然交通不比台北方便，但是閒暇之時，我們更會騎 ofo bike

沿途瀏覽。而我認為比起捷運與公交車，最貼近一座城市的旅遊方法，便是用腳踏車閱

覽城市的風光。在我們台灣隨處可見的 50嵐在中國叫做「一點點」，中國飲料的價格比

台灣貴了 50%左右，這讓在台灣隨手就買一杯飲料的我過得不是很習慣。中國是亞洲文

化大國，其文物歷史動輒超越千年，台灣的華人文化也是直接受它影響。在交換的半年

裡，我時不時受中華文化的薰陶而感動。然而，很多時候我卻是硬生生地從精神文化的

美好夢裡被拉回現實。隨地吐痰、捷運插隊搶快、服務生沒禮貌、汽車隨意鳴笛、扒手

騙子橫行等，生活上的種種都與還沒去中國前在網路上讀到的偏頗論述相去不遠，我實

在感嘆！貴為文化大國，擁有令全球世人都贊嘆的美景，卻離文明大國有很長一段距離。

也許中國的軟體實力還需要時間去跟上它在硬體上的快速發展！ 

 

3. 交換須注意事項 

一、 交換生到浙大第一件要注意的事就是報到，一開始浙大低落的行政素質讓我和眾多

交換生吃了不少苦頭。建議學弟妹在指定的報到處先全盤了解流程，可以先詳細詢

問辦事的行政人員，以節省自己的辦事時間，省得東跑西跑，被行政人員踢皮球，

到頭來事情沒處理完，還有可能無法入住宿舍。 

二、 中國在我交換的期間突然大力推行的網路鎖國、嚴格控制言論，我建議學弟妹可以

事先下載 VPN，以免到了中國因為 IP問題而無法在手機商店下載。中國從 2017年

7月開始全面清掃 VPN，並且會強力管制網上言論。在深圳市，如有不符合規範將

會立即停網，並簽署保證書不再犯錯，這點要自己注意，都選擇來到這個地方了，



為了安全還是忍著點不要在網路上發出異議。 

三、 手機號碼最好可以到浙大校園裡辦理，因為校園套餐優惠比較適合交換半年的我

們。 

四、 出了浙大所有人皆不可信，尤其是用金錢換取服務的事情，最好一次問清楚價錢，

以免他不斷加價。中國的黑車黑導遊黑店還是很猖獗的，出門在外要注意。 

五、 日常生活物品可以在中國買的都不須帶，況且淘寶上許多商品都很便宜。冬天的衣

物我推薦使用真空衣袋先壓縮著，讓行李可以裝更多東西。 

六、 最後我建議學弟妹一來到紫金港，可以先開通 ofo bike的學生專案(一個學期僅

9.9元)以省下一筆交通費，並且可以利用它熟悉校內外周邊環境。到其他城市旅遊

時，更是一個方便的交通工具。 


